

trina del pueblo de Pachuca, por la cual no lleva salario mas del que tiene por un beneficio, porque lleva cada uno trescientos y treinta pesos de oro comun, que son de á ocho reales pagando los vecinos y mineros por repartimiento del diputado y mandamiento de la justicia." "*Industria.*—La agrícola, así como la mercantil y fabril, son de poca importancia; y en cuanto á la minera, parece que habiéndose despertado la esperanza de una compañía, recibe hoy mucho impulso con el desagüe de las minas del jacal....." "*Enfermedades endémicas.*—La lenidad de la temperatura puede decirse que excluye toda clase de enfermedad peculiar en este partido, donde aun las epidemias son generalmente benignas. Se hace no obstante sentir la fiebra, dolor de costado y algunas enfermedades ligeras de estómago."

POLOTILAN. Fué fundada por el Illmo. Sr. Arzobispo, siendo su primer vicario fijo el Sr. Cura D. Manuel Rendon.

**SAGRARIO METROPOLITANO.** El Illmo. Sr. Lorenzana en su edicto de 3 de Marzo de 1.872 le designó tres vicarías. Estas son sus palabras: "*Vicaría de San Felipe de Jesus.*—Por el norte será su administracion desde el puente de S. Francisco hasta la esquina de la calle de la Profesa; por el oriente desde dicha esquina hasta la esquina de Monserrate; por el sur desde esta hasta la esquina de piedra; y por el poniente desde aquí hasta el puente de S. Francisco donde empezó.—*Vicaría de San Andrés.*—Será su límite por el norte desde el puente del Zacate hasta el de Amaya: desde este por oriente hasta la esquina de la Profesa: desde aquí por el sur hasta el puente de S. Francisco; y desde éste por el poniente hasta el del Zacate donde dió principio.—*Vicaría de S. Pedro y S. Pablo.*—Por el sur desde la calle de Manrique hasta la plazuela de S. Gregorio: por el oriente ésta y la calle del Colegio de las Indias, desde donde corre por los arcos de S. Gregorio hasta la esquina de Santa Catarina de Sena, y sigue hasta la calle de las Moras, y por esta hasta el puente de Santo Domingo y la acequia que corre hasta el puente de Amaya, que son sus límites por el norte;

y por el poniente desde aquí línea recta, irá á terminar en la esquina de Manrique donde empezó."

**SANTA VERACRUZ.** En el siglo XVI fueron curas de esta parroquia Luis Alvarez de Pérez, de 36 años, bachiller en artes y oyó teología, capellan del colegio de niños (S. Juan de Letran), y Alonso Torquemada, de 50 años de edad, religioso dominico del monasterio de Regina Coeli. En 24 de Marzo de 1575 era cura Juan Franco el viejo, "natural de Almendralejo, de 40 años, vicario de la provincia de Pánuco."—La cofradía del Santísimo Sacramento de esta Parroquia fué fundada por Bula de S. S. Gregorio XIII, su data á los 25 de Octubre de 1582 y agregada á San Lorenzo *in Damasco* de Roma: por cuya razon la sobre dicha Cofradía solemniza el 10 de Agosto su principal celebridad. "Despues, año de 1.591, y 1592, los Santísimos Innocencio IX y Clemente VIII concedieron Privilegio de Altar de Anima, á el en que estuviese la Imágen de S. Lorenzo y por esto lo es el principal, y mayor de esta Parroquia."

**SAN JOSE.** "Tenia ocho cofradías con autoridad eclesiástica ordinaria, fundada. La del Santísimo Sacramento, que antes que hubiera obispo, con bula de Su Santidad, á petición del venerable padre fray Pedro de Gante se fundó, y de aquí se trasladó á la iglesia mayor para los españoles, quedando en esta iglesia para los indios. El primer domingo de mes, con toda pompa, se cantaba la misa descubierto el Santísimo Sacramento; y su fiesta, por el mes de Setiembre ó de Octubre, se celebraba con octava y sermones con todo ostentacion solemne, empezando el primero: la república, gobernador y alcaldes, despues las cofradías y visitas, y el dia octavo, con ventajas en todo, la cofradía del Santísimo, la cofradía de las Animas, que estaba debajo del patrocinio de nuestro Padre San Francisco, cantaban todos los lunes misa, con su procesion, por los difuntos; y por estar anexa á ella la cofradía de la Cuerda, los domingos segundos de mes cantaban la misa y hacian la procesion de Cuerda. La cofradía del Santo Entierro que cada año á su costa cantaba una misa de difun-

tos, y en una fosa enterraban todos los huesos de difuntos que aquel año se han guardado en el osario (caridad que mueve á compasiva devoción): celebraba la fiesta de la Cruz, y el día juéves, cuando se celebraba la octava al Santísimo, hacia en su capilla, con sermón y misa, su fiesta; que con la que se hacia en la iglesia, se doblaba la solemnidad en aquel día. La cofradía de la Santísima Trinidad, de los sastres, la de la Soledad de la Virgen, la de San Juan Bautista de la república, la del Tránsito de la Virgen y la de San Diego de Alcalá, con algunas congregaciones que les ayudaban, cantaban cada mes, cada cual, una misa por los vivos y difuntos, sin la fiesta anual que se hacia á cada santo."

**SANTA ANA.** La iglesia de Sta. Ana Atenantitech fué desde el siglo XVI, visita de Tlaltelolco. En ella se decía misa rezada los días de fiesta, para que oyesen misa los que conducían pulque á la ciudad.—El convento de Santiago Tlaltelolco fué edificado en virtud de la cédula expedida en Barcelona por Felipe II á 1º de Mayo de 1.543. Estaba en este convento el Colegio de Sta. Cruz que para niños naturales fundó D. Antonio Mendoza, hijos de caciques, de 10 años arriba. Asistió á su erección el Illmo. Sr. Zumárraga. Fueron maestros de este Colegio, el padre fray Juan de Gacina; fray Bernardino de Sahagun que estuvo cuarenta años en aquel colegio; fray Francisco de Bustamante y fray Andrés de Olmos, que sacaron grandes discípulos que sirvieron á las repúblicas y aumentaron el culto divino en sus pueblos. Antes de concluir el siglo XVI estaba el convento y colegio de Tlaltelolco en el estado que se describe en el "Viaje que hizo Fr. Alonso Ponçe en Nueva España." Dice así: "Estaba aquel pueblo de Tlatilulco pegado con la misma ciudad de México, es población muy grande de indios mexicanos, los cuales con los demás de aquella guardíanía, que son muchos de la misma lengua, caen en el Arzobispado de México, hay entre ellos muchos mercaderes que tienen mucha hacienda y trato: moran en Tlatilulco muchos españoles y mestizos, y hácese allí cada semana un tianguiz ó mercado muy solemne en una

plaza muy grande y cuadrada que está junto al convento, á este pueblo llega la fuente que viene encañada de Santa Fé y pasa por México, y parte della entra en nuestro convento, el cual está acabado con su iglesia, claustro, dormitorios y huerta, en la cual se dan algunas nueces, higos, duraznos, albarcoques y otras frutas y alguna hortaliza, riégase todo con el agua de la fuente sobredicha. Dentro de patio deste convento está edificado un colegio de la vocación de Santa Cruz, donde enseñan los indios niños á leer y escribir y contar y la gramática, el patron deste colegio es el rey, y tiene cuidado dél un religioso de aquel convento, y hay renta en el colegio con que se pagan los maestros que enseñan á los niños; á la otra parte del patio hay un hospital, donde se curan indios é indias y se les hace caridad y regalo. El convento de Santiago Tlatilulco está apartado de la laguna de México, y así goza de sitio mas sano que el de San Francisco, morában en él siete religiosos."—Hay en esta iglesia dos imágenes de grande veneración; un Crucifijo y un S. Antonio. Tenia á fines del siglo XVII, cofradías del Santísimo, de las Animas, San Antonio, nuestra Señora de Guadalupe de los cantores, la Asuncion y el Santo Entierro. El año de 1.688, á diligencia del reverendo padre fray José de Ayala, entró el agua hasta la plaza.

**SANTA MARIA LA REDONDA.** Hay una cédula, su data en Aranjuez á 13 de Mayo de 1.579, en que se dió orden á D. Martin de Enriquez, gobernador y capitán general de Nueva España para que proveeyese si convenia ó no que esta iglesia y la de S. Juan pasasen á la Orden de Predicadores. "Y sin duda hubo de proveer, dice un autor del siglo XVI, que no fundasen las religiones que lo pretendían en dicha iglesia de la Redonda, que de hecho no fundaron, y se quedó hasta ahora dicha iglesia á cargo de esta provincia, como hasta entónces lo habia estado, y reside en ella ministro colado sus coadjutores, aunque para el sustento de ellos y del guardian se pedía limosna en la ciudad, porque la obvencción es muy corta; pero como la devoción de México á la

santa imagen de Nuestra Señora de la Redonda que está en dicha iglesia con mucha descendencia, es tan grande, se recoge suficiente limosna; y de pocos años á esta parte se colocó la imagen (que estaba en el altar mayor) en capilla, que bien hechores le hicieron la bóveda muy hermosa con su puerta al costado de la iglesia." Truxillo. "Por cédula del año de 1.598, su data en 15 de Noviembre, dió licencia su magestad para que se instituyese colegio de estudiantes de las demás provincias, y casa de novicios, mandando dar tres mil pesos de su caja para empezar la obra y la administracion de los naturales para ayuda del sustento, con la facultad de nombrar patron. Hizo la Provincia decreto de que estuviese al comisario general sujeto el convento, y que pusiese guardian de la Provincia que le pareciera conveniente. Ofrecióse por patron Diego Juarez de Peredo, con condicion de que le diesen lugar para un altar de San Diego en el convento de San Francisco, que hoy está junto á la capilla de San Antonio, y otro en Tulanzingo, que está debajo del coro, y que le cantase á cada cual una misa al año. Edificó la escalera y un dormitorio; entróse de religioso de nuestro Padre San Francisco, y cesó la obra y no tuvo efecto con eso la fundacion del colegio. Reconvenido el sucesor, que era el conde del Valle, resunció el patronato, y picaron las armas que sobre de la puerta de la portería estaban en una tarja de piedra, y quedó el convento con los religiosos que administran, que son cinco, con su cura ministro, con cerca de ochocientas personas de cuenta. Tiene cofradías de Santísimo y de nuestra Señora de la Asuncion, que cada cual canta su misa cada mes, el Santo Sepulcro, el Tránsito de la Virgen y Animas, con otra cada semana." Vetancour.

**SAN PABLO.** La primera piedra de la actual Iglesia parroquial la puso el Exmo. é Illmo. Sr. Haro y Peralta el dia 11 de Octubre de 1.789. "Para esto, dicen las Gacetas de México, pasó al lugar de la Fábrica, precedido de su Crucero, y acompañado de los Señores Chantre Dr. D. Gregorio Omaña y Prebendado D. Juan

de Surria, y revestido de medio Pontifical, asistido del Maestro de Ceremonias de la Santa Iglesia, y del cura y Clérigo de la Parroquia, hizo la colocacion y solemne bendicion de la primera Piedra, asistiendo á esta funcion el Sr. D. Emeterio Cacho Calderon, del Consejo de S. M., Alcalde del Crimen de esta Real Audiencia, y nombrando por el Exmo. Señor Virrey Juez Protector de la Fábrica, encargo que ha estado desempeñando con eficacia, actividad y celo verdaderamente religioso. Asistió tambien en calidad de Padrino el Sr. D. Cosme de Mier, asimismo del Consejo de S. M. y Oydor de esta Real Audiencia. Hecha la bendicion, en el sitio en que se colocó la Piedra, se puso una Arca de tecale con sus bisagras y chapa dorada, y dentro de ella algunas monedas de oro y plata, selladas de este año, y en una lámina de plata una Incripcion latina, que amplificada y traducida al castellano dice: *La Piedra fundamental de esta Iglesia Parroquial de S. Pablo se colocó y bendixo por el Exmo. Señor D. Ildelfonso Nuñez de Haro, Virrey que fué de esta Nueva España, Arzobispo de México, siendo Pontífice Máximo el Señor Pio VI y Rey Católico de España y de las Indias el Señor D. Carlos IV, Virrey de esta N. E. el Exmo. Señor D. Manuel Flórez, Juez Protector de la Fábrica el Señor D. Emeterio Cacho Calderon, del Consejo de S. M., Alcalde del Crimen de esta Real Audiencia, y asistiendo en calidad de Padrino el Señor D. Cosme de Mier, asimismo del Consejo de S. M. y Oydor de esta Real Audiencia, á diligencia y solicitud del Dr. y Mtro. D. Juan Joseph Pina Auñon Rodríguez, Cura de la misma Parroquia, Catedrático Regente de la Prima de Teología, y Proprietario de la Sagrada Escritura en la Real y Pontificia Universidad, en el dia 11 de Octubre del año de 1789.*

(SANTA MARIA HASTAHUACAN). En el siglo XVII habia dos religiosos, y una cofradía de Nuestra Señora, á que estaba agregada la de la doctrina. *Industria*, la elavoracion del tequesquite, la venta de moscon y las labores del campo. *Enfermedades endémicas*, frios, mal de S. Lázaro y dolores de costado.

**SAN FELIPE DEL OBRAJE.** *Industria.* "La generalidad de los habitantes de aquellos pueblos se ocupan en las labores del campo, por las cuales adquieren un miserable jornal."

**SAN ANGEL.** La primera piedra de la Iglesia de S. Angel se puso el día 29 de Junio de 1.615, siendo sumo pontífice Paulo V, rey de España é Indias Felipe III, general de los carmelitas Fr. José de Jesus María y provincial el R. P. Fr. Rodrigo de San Bernardo. En 1.627 se dedicó el templo bajo la invocacion de San Angelo mártir, le que dió ocasion á que el pueblo que se ha formado á la sombra siempre benéfica de un templo y de un convento, se llamara "San Angel." Diez y seis años, conservó la iglesia por titular á San Angelo mártir, hasta que el de 1.633, la Sra. D<sup>a</sup> Ana de Aguilar y Niño, viuda del Sr. D. Melchor de Cuellar, el mas insigne y favorecedor de los carmelitas, que muchos años habia deseado consagrar un templo á la gloriosa Santa Ana, y no lo habia logrado, aun cuando muchos sacrificios pecuniarios hiciera, ocurrió á los carmelitas de San Angel, ofreciéndoles toda su hacienda, como donacion, *inter vivos*, á condicion de que les cediesen el patronato de su iglesia, y quedase por titular Santa Ana. Hubo algunas dificultades, pero llegó á conseguirlo.—Distinguidos literatos han gobernado este colegio, entre los que deben numerarse Fr. Rodrigo de San Bernardo, su fundador, y orador en el primer Concilio Mexicano; Fr. Miguel de San Cirilo, fundador que fué del convento de Tehuacan; Fr. Mateo de la Santísima Trinidad, insigne mexicano, y orador en el IV Concilio Mexicano, Fr. Juan de San Anastasio, igualmente teólogo y jurista, hijo del Seminario de México; Fr. Francisco de San Cirilo, elocuente orador, y el primero que con su ejemplo introdujo en el Cármen, el amor al estudio de los idiomas estrangeros; Fr. Antonio de San Fermin, obispo de Santa Cruz en la América del Sur, Fr. Manuel de la Anunciacion, fué nombrado obispo de Nueva Cáceres en Asia; Fr. Bernardo del Espíritu Santo, obispo de Senora; Fr. Bernardo de San José, propuesto para el obispa-

do de Puebla. En 1.788 levantó desde sus cimientos el P. Fr. Juan de Santa María, la bellissima capilla consagrada al culto de la imágen de Jesus Nazareno, conocida con el nombre de "el Señor de Contreras", cuya devocion ha dado lugar á la funcion que anualmente en el mes de Agosto se le hace, y que atrae á aquel pueblo tanta gente, así de la capital como de otros puntos distantes." *Industria.* "La generalidad de los vecinos se ocupan sirviendo en las haciendas: algunos se dedican al cultivo de las huertas, á la cria de cabras para aprovechar la leche haciendo requesones y quesos para venderlos allí ó en México, otros al cultivo y raspa de magueyes, y otros sirven en las fábricas de Contreras y Santa Teresa." *Enfermedades endémicas,* fiebres, dolores de costado é inflamaciones.

**SAN JUAN TEOTIHUACAN.** A fines del siglo XVI el convento, aunque pequeño, "ya estaba acabado, con su iglesia claustro, dormitorios y huerta, en la cual se daban muchas uvas, duraznos, higos, membrillos y otras frutas y hortaliza en cantidad. Moraban en él tres religiosos. Dentro del convento habia una fuente y manantial que hecha medio buey de agua gruesa y mala de beber, tenian hecho en el nacimiento una presa y estanque grande y hondo algun tanto, en que hay mucha cantidad de peces chiquitillos y desabridos que no se pueden comer ni jamás crecen, y aunque han procurado hechar otros de otra casta con ellos no permanecen, que luego se mueren; de aquella fuente y estanque sale un arroyo, el cual allí junto al curato se junta con otro y con otras muchas aguas que nacen del mismo pueblo, y de todas se hace un riachuelo con que un poco mas abajo molia un molino y se regaban infinidad de milpas, y últimamente entra el remanente en la laguna de México. El pueblo era de poca vecindad; fundado, como dicho es, entre muchos manantiales de agua, dentro del habia una casa en que hacia salitre un español para hacer pólvora; los indios de aquel pueblo y de los demás de aquella guardianía eran mexicanos y caian en el Arzobispado de México, todos eran gente muy devota en extremo de los PP. de

la Orden Seráfica. *Industria.* “La ocupacion principal de los habitantes de Teotihuacan está en el campo, pues la generalidad se compone de labradores, ya se les considere como propietarios ó ya como simples jornaleros. Estos, despues de haber ganado su salario, se ocupan en sembrar los pequeños pedazos de tierra que poseen de las de repartimiento.” *Enfermedades endémicas.* “Se experimentan fiebres é hidropesías, que principalmente se atribuyen á los cambios de estacion y á la humedad de algunos pisos.”

SANTA FÉ. El Illmo. Sr. Vasco de Quiroga compró todas las tierras de la redonda de Santa Fé, que son muchas y buenas; daba de estas tierras á los que allí se recogian para que allí sembrasen, y recogiesen lo que pareciese ser suficiente para el sustento de sus familias, y que lo restante del tiempo lo gastasen en ejercicios de perfeccion. El hospital que se fundó en este pueblo, era de niños de la cuna. Muerto el Sr. Quiroga, dejó en su última voluntad, otorgada en Michacan á 24 de Enero de 1565, por patronos y administradores de la iglesia de Santa Fé y del colegio, al dean y cabildo del obispado de Michoacan. *Industria.* Hubo en un tiempo en que los vecinos del pueblo de Santa Fé y de algunos otros, vivian del jornal que ganaban en la fábrica de pólvora que se elaboraba en aquel lugar por cuenta del gobierno; mas cerrado este establecimiento, la necesidad los ha obligado á ser labradores ó á salir de sus pueblos para buscar ocupacion. *Enfermedades endémicas,* dolores de costado, pulmonías, fiebres, anginas, disenterias, inflamaciones, hidropesías, y en los niños toces y alferencias.—*Antigüedades.*—“La mómia de un sacerdote que fué cura de Santa Fé, y hace mas de cuarenta años se le dió sepultura y aun se conserva el cuerpo íntegro. En la misma parroquia existe una capilla del venerable Gregorio López, que vivió y murió en una ermita en el monte del Desierto, inmediata al punto en que nace el agua que va para México.”

SULTEPEC. (S. Juan Bautista). En 25 de Marzo de 1575 era primer cura de este Real Alonso Arellano, crioyo

de Sultepec, lengua Mexicana; 2º Alonso Muñoz, que llevaba 4 años de estar en el país, bachiller en cánones, con ciencia bastante para cura, lo fué de Sta. Catarina Martir, y 3º Juan Arellano, hermano del primer cura, razonable gramático y lengua mexicana; pero no tenia provision.—Sultepec ha tenido curas muy dignos entre los que ocupa un lugar muy distinguido D. Felipe Apellanis, natural de México, Doctor en Cánones por la Universidad, Abogado de su Real Audiencia y de los presos de la Inquisicion, Promotor Fiscal de la Curia eclesiástica del Arzobispado. Publicó varias obras en 1724, dejando entre 25 Ms. que aun permanecen inéditos, el 16º cuyo título es: “Reglamento Canónico y Civil para los Armados de Semana Santa,” único que se ha escrito sobre la materia. Fundó la Santa Escuela de Cristo, á la que se le concedió por la Santa Sede el goce de las Indulgencias que se ganan en los 7 altares de la Basílica de S. Pedro de Roma. El día de Corpus de 1733 introdujo el agua á la plaza de este pueblo, cooperando á ello su vicario D. José Antonio Rodríguez de Guevara. Celebraba grandes festividades en honor de María Santísima de Guadalupe, en el mismo altar “en que dijo el Illmo. Señor Zumárraga, la primera Misa de Dedicacion de la primitiva Parroquia de esta Real. En 28 de Julio de 1739 se publicó en este Real la separacion de este Curato practicada, como se ejecutó años pasados formando Cabeceras y Curatos en los Pueblos de Amatepec, y Alahuistlan que eran de esta Doctrina: á este Real, cuyo titular es San Juan Bautista, le quedaron á cargo veinte Iglesias, cuatro Pueblos, y once cuadrillas en el distrito de seis leguas, y en el mismo, poco mas, ó menos: al Br. D. Antonio Flores, nueve Iglesias, y seis Pueblos, cuya cabecera es el de San Pedro Almoloyan, en que el día cuatro se colocó el Divinísimo, sirviendo de raya á las dos feligresías, un frondoso Monte, que divide los territorios; dividióse tambien la Judicatura Eclesiástica y con una, y otra se ha conseguido la mas puntual, y pronta Administracion de los Sa-

cramentos." El año de 1745 tenía un cura, según Villaseñor, no practicó en el idioma mexicano, por lo que mantenía 2 vicarios para la administración de la Doctrina, y Santos Sacramentos "dedicándose igualmente en el bien de las almas los Religiosos Franciscanos del Convento, que había en dicho Real, que era Guardiaña de la Provincia de San Diego." *Industria*. La generalidad de los habitantes de estos pueblos de Sultepec, se ocupa en el laboreo de las minas y en las haciendas de beneficio: algunos en la de ganados, otros en la agricultura y algunos en el comercio. *Enfermedades endémicas*, fiebres, pulmonías, dolores de costado y diarreas.

TACUBA. A fines del siglo XVII había en esta doctrina ministro colado y 7 coadjutores que administraban 16 pueblos y 11 haciendas. Tenía cofradía del Santísimo y de Animas (de españoles), y de naturales cofradía del Triunfo de nuestra Señora, de San Gabriel, de San Nicolás, del Santo Entierro: en las visitas de San Bartolomé, la del Tránsito y San Nicolás, que cada mes celebraba su misa. En una capilla de esta parroquia se venera la portentosa imagen de Jesucristo Crucificado conocido por todos bajo la advocación de "El Señor del Claustro de Tacuba." *Industria*, la agricultura y el comercio con la capital. *Enfermedades endémicas*, fiebres y disenterias.

TACUBAYA. (San José). "Siendo Vicario de Atlacubaya, Fr. Juan de Alcazar, dice Dávila Padilla, fundó en aquella casa la cofradía del Santo Rosario, y hizo una grande imagen de nuestra Señora del Rosario, que hoy está asentada en la casa principal, que hace el retablo del altar mayor. Es imagen muy devota, y desde México (que hay una legua) suelen ir á visitarla personas en quienes vive la devoción de la Virgen Santísima, con la memoria de este R. Padre. Con ser aquel pueblo de indios, tiene casi cien españoles, cuya devoción ha sustentado aquella santa Cofradía, con la cera y devoción que tiene en México." Al secularizarse los curatos del Arzobispado había tres religiosos que administraban 342

familias de Indios, y algunas de españoles. Ayudaban á esto los Dieguinos que había en el Convento fundado en este pueblo con el título de Sr. S. José. Cerca de Tacubaya, hacia el N. está el cerro de Chapultepec, "lugar de chapulines," donde hay un cerro alto y casi redondo, y en cuya cumbre se edificó un templo en el siglo XVI, el cual estuvo á cargo de los religiosos de S. Francisco de México. A este bosque han ocurrido generalmente los primeros Magistrados del País á holgarse y recaerse, y para esto tienen allí edificado un Palacio, que hoy es colegio militar. "En la peña viva del pie del cerro sobredicho, dice un escritor del siglo XVI, está labrada y esculpida la estatua y figura de Moctezuma, el que era Emperador de México cuando el marqués del Valle ganó la Nueva España, de la manera y con la magestad y grandeza que en su prosperidad solia salir á las batallas, que cierto es muy de ver: había encozado á labrar y esculpir allí en el mismo cerro la estatua de un hijo suyo, y con la llegada del marqués y perdición y muerte de Moctezuma, cesó la obra antes que se acabase. Hay tambien dentro de aquel bosque un ojo de agua muy clara, buena y fria, y está hecho un estanque muy grande y hondo en que hay algunos peces, del cual sale de día y de noche sin cesar casi un cuerpo de buey de agua, la cual va encañada por una calzada de argamasa hasta dentro de México, y de allí se reparte por la ciudad y allí alcanza á la meytad de ella, y para la meytad se lleva asimesmo encañada por otra calzada de argamasa la fuente que nasce junto á Santa Fé, como queda dicho, que hecha tanta y tan buena agua, y pasa por ensima de la cerca de Chapultepec, por unos arcos de cal y canto, como un tiro de piedra de la otra, aunque más alta, por razon de que se lleva á lo más alto de la ciudad. Podriase juntar allí la una fuente con la otra bajando la que viene de Santa Fé con la que sale del bosque, y aun dicen que mezclada la una con la otra seria muy sana el agua, que no estando como está cada una de por sí." *Industria*, el comercio.

TASCO. Según el Sr. Humbol se haya en los 18° 35' de

latitud Norte, y en los 101° 49' de longitud Oc. del meridiano de París, ó sea 23' 30" de longitud Oc. del de México, puesto que á esta ciudad da el mismo autor 101° 23' 30." Hay alguna diferencia en la latitud que le han señalado otros viajeros, pues unos le dan 18° 32' 43," otros 18° 33', y otros 10° 33' 10".—Su altura sobre el nivel del mar es de 1783 metros segun el mismo Humbol. (Dista de la Capital 36 leguas). A los 8 años de la conquista, en 1529, ya existia la poblacion de Tasco. El 28 de Octubre de 1569 habia aquí 4 sacerdotes: Alonso de Torquemada, juez eclesiástico de los indios de todo el distrito, Martin Rodríguez, Juan Tovar y Antonio Rivas. Administraban, ademas de la de Tasco donde habia 2 ermitas: La Veracruz y San Sebastian, seis cabeceras: S. Francisco Tasco el Viejo, donde habia una ermita á Santiago dedicada, y ocho estancias: S. Andrés Hueyztacan, que tenia 5 estancias: La Anuncion Atzatlan, 7; La Anuncion Tenango, 13; S. Martin Acamistlan, 18; y Tlamacaiapan, 6. Existen hasta el dia de hoy en el archivo del Curato libros de 1592 y 1593. El templo parroquial y sus alhajas, obra que se emprendió con solo 30 mil pesos, costó al Sr. Borja cerca de 9.000.000 pesos. Con este motivo la Santidad del Sr. Benedicto XIV tuvo la dignacion de escribirle con fecha 4 de Marzo de 1744, agradeciéndole su piedad y religiosidad en levantar aquel templo, "y remunerándosela con concederle, que siempre que cualquier sacerdote en cualquier Altar de dicha Iglesia de Tasco cèlebre, y ofresca el Santo Sacrificio de la Misa por el alma del mismo D. José, ó de cualquier pariente suyo, que aya pasado de esta vida en gracia de Dios, valga tanto como si celebrara en Altar de *Anima*, ó privilegiado: y tambien Indulgencia plenaria para el artículo de la muerte así al Sr. D. José, como á todos sus Parientes hasta el tercero grado."—Tasco ha producido hombres célebres, tales son: D. Juan Ruiz de Alarcon, que se doctoró en la Universidad de México en 1505, y de quien dijo muy bien Beristain: «que hizo á su patria Tasco mas célebre por su nacimiento que

por las minas de que abunda;» D. Hernando Ruiz de Alarcon, cura de Atenango, hermano del anterior y escritor público; D. Luis Becerra Tanco, quien supo con perfeccion las lenguas hebrea, griega, latina, francesa, inglesa, portuguesa, española, mexicana y othomí, y enseñó matemáticas, y «fué poeta, orador, filósofo, químico y fisico, y maravilla lo aventajado que era en todas esas materias y en otras muchas difíciles de enumerar, y con razon debe dársele el calificativo de Polígloto.» falleció en 1672; D. Fernando Becerra, hermano del anterior, sobresalió en medicina; D. Gerónimo Becerra, que sobresalió en la profesion de ensayador, ocupando el primer lugar en la casa de moneda de México; O. Mariano Barazábal, que fué agente de negocios en la Real Audiencia, y escribió algunas obras de poesía; Dr. D. Pedro Soto, protomédico; Dr. D. José de Oliver, de la misma facultad médica; Dr. D. Alonso Verdugo, jurista; D. Pedro Ocampo, eclesiástico secular; D. Cristóbal de Soto, eclesiástico regular; Licenciado D. Pedro Alarcon; Licenciado D. Alonso Ruiz de la Mota; Dr. D. José Joaquin Verdugo, canonista; Dr. D. Manuel de la Borda y Verdugo, filósofo; D. Pedro de Arellano y Sosa, eclesiástico; D. Francisco Miguel Dominguez, que á su costa reunió los retratos que aun existen de los mas de los anteriores y conservan los vecinos; D. Joaquin Villa, protomédico; Dr. D. Epigmenio Villanueva, el que fué electo obispo de Oaxaca, y el Licenciado D. Francisco Patiño, eclesiástico.

TASQUILLO. «Segun el informe que dió el ayuntamiento de Tasquillo en el año de 1.850, este pueblo se fundó el año de 1663: el de Caltimacan en 1692; el de Dangú en 1745; y el de Xomtlia en 1752.» *Industria*. «Un número considerable de los habitantes de este territorio se ocupa en tallar hilo de lechuquilla, en hacer sombreros de palma y en tejer frazadas ordinarias y ayates.» *Enfermedades endémicas*. «Son comunes en todo el territorio las fiebres, los frios y el reumatismo, atribuyéndose estos males á aquel clima.»

TECAMAC. En 1569 era visitado tambien por el Párro-